

REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

Dirección y Administración: RUES BALAGNY NUM. 51 et LACAILLE NUM. 1.

PARIS

Año XIII.

20 de Marzo de 1897.

2.ª época.— Núm. 2.

PALIQUE GRAMATICAL

Toda persona medianamente educada recorre con disgusto una carta llena de faltas ortográficas.

Igual ó mayor repulsión debería causar una página plagada de errores gramaticales.

Es muy razonable que atendamos á las letras y á la puntuación; pero no lo es menos que cuidemos de las palabras y de la sintáxis.

La indiferencia del vulgo y el menosprecio de algunos supuestos sabios, no deben retraernos de un estudio tan importante como el del lenguaje, de que depende la acertada expresión de nuestros pensamientos, sentimientos y vacilaciones.

Don Andrés Bello y don Vicente Salvá serán citados siempre con elogio por haber escrito excelentes textos para la enseñanza del castellano, que Carlos V llamaba el idioma de los dioses, pero que la ignorancia había bastardeado y abatido.

Me complazco en aseverar que el conocimiento de la gramática hace cada día mayores progresos en Chile, sin pretender por eso que el estudio de este útil ramo haya alcanzado toda la difusión que merece.

Don José Gómez Hermosilla es un autor desacreditado entre nosotros, no porque haya defendido los fueros de la lengua, sino porque ha carecido de elevación en sus disquisiciones literarias, procediendo á veces con notoria injusticia.

Don Andrés Bello, don Vicente Salvá, don Juan Nicasio Gallego, han escrito concienzudos y eruditos artículos en que han refutado algunas de las doctrinas sustentadas por Hermosilla.

El criterio con que éste juzga las obras literarias, peca frecuentemente por estrecho y exagerado, como puede verse en el siguiente caso.

En su *Juicio crítico de los principales poetas españoles de la última era*, después de haber copiado la *Epístola* dirigida por don Melchor Gaspar de Jovellanos á sus amigos de Sevilla, cuando fué promovido al empleo de alcalde de casa y corte, Hermosilla se fija en el pasaje que copio á continuación:

..... ¡Ay! cuán raudamente me alejan las veloces mulas de tu ribera, oh Bétis, deleitosa! Siguen la voz con incansable trote del duro mayoral, tan insensible, ó muy más que ellas, á mi amargo llanto. Siguen su voz; y en tanto el enojoso sonar de las discordes campanillas, del látigo el chasquido, del blasfemo zagal el ronco amenazante grito, y el confuso tropel con que las ruedas

sobre el carril pendiente y pedregoso raudas el eje rechinante vuelven, mi oído á un tiempo y corazón destrozan. De ciudad en ciudad, de venta, en venta, van trasladando mis dolientes miembros, cual si ya fuese un rijido cadáver.

Discurriendo sobre el trozo precedente, dice:

«Notaré que las *mulas*, el *trote*, el *mayoral*, el *zagal*, las *campanillas*, el *chasquido del látigo* y las *ventas* son expresiones familiares para una composición de tono tan patético, y parecen más ridículas al lado del *agora*, la *tristura* y la *remembranza*, etc.»

El severo preceptista español no concibe que la poesía pueda encontrarse en las cosas más triviales, como una flor puede gallardear en un terreno lleno de inmundicias.

Se sabe que Jovellanos, al dejar las orillas del Guadalquivir, derramó copiosas lágrimas en medio de los chasquidos del látigo y de las blasfemias del conductor de su carruaje.

¿Por qué entonces el poeta no había de poder referir esto mismo en una epístola á sus amigos?

No lo comprendo.

Don Juan Meléndez Valdés y don Nicasio Álvarez de Cienfuegos han empleado locuciones exactamente iguales, el primero en la elegía rotulada *La Partida* y el segundo en la intitulada *Un amante al partir su amada*.

La división antojadiza de las palabras en patricias y plebeyas no es una regla gramatical.

Por consiguiente, no lo es tampoco la expulsión fulminada contra las segundas, declarándolas inadmisibles en ciertos géneros cuyos linderos no se permite á ellas salvar, como si se tratara de las paredes de un convento ó de las murallas y fosos de una plaza sitiada.

Menos rigorista se manifestó el autor del *Juicio Crítico* para estimar las sátiras de Jovellanos, en la primera de las cuales viene el fragmento que sigue:

Hubo un tiempo en que andaba la modestia dorando los delitos; hubo un tiempo en que el recato tímido cubría la fealdad del vicio; pero huyóse el pudor á vivir en las cabañas. Con él huyeron los dichosos días que ya no volverán; huyó aquel siglo en que aun las necias burlas de un marido las bascuñanas crédulas tragaban; mas hoy Alcinda desayuna al suyo con ruedas de molino. Triunfa, gasta, pasa saltando las eternas noches del crudo enero, y cuando el sol tardío rompe el oriente, admírala golpeando, cual si fuese una estraña, al propio quicio, entra barriando con la undosa falda la alfombra, aquí y allí cintas y plumas del enorme tocado siembra y sigue

con débil paso soñolienta y mustia, yendo aun Fabio de su mano asido, hasta la alcoba, donde á pierna suelta ronca el cornudo y sueña que es dichoso. Ni el sudor frío, ni el hedor, ni el rancio eructo le perturban. A su hora despierta el necio: silencioso deja la profanada Holanda, y guarda atento á su asesina el sueño mal seguro.

Pues bien, don José Gómez Hermosilla juzga como sigue esta sátira:

«Versificación más llena y robusta, mejores cortes, más fuego y más elocuencia que en las anteriores composiciones; y bien imitado y sostenido el tono de Juvenal, á quien no quisiera yo que el señor Jovellanos, hubiese llamado *bufón*, porque nada tiene de eso.»

El ceñudo crítico guarda silencio sobre las expresiones *ruedas de molino*, á *pierna suelta*, *cornudo*, *eructo*, etc.

Y ya que se viene á la punta de la pluma, advertiré que en Chile se dice malamente *eruto*, *erutar*, en vez de *eructo*, *eructar*, contrariando así la práctica de los buenos escritores, la autoridad del *Diccionario* de la Academia y la etimología latina del sustantivo y verbo indicados.

En el hinchado esófago, le suena tumultuoso vapor; *eructa*; brama; en suma, le da el flato, y va la cama.

(BELLO.—*El Proscrito*, canto I.)

MIGUEL LUIS AMUNÁTEGUI REYES.
(Continuara).

Paseos y jardines de México

Su estado actual.— Adelanto.— Mejoras

La comisión de paseos del H. Ayuntamiento, teniendo en cuenta que necesitaban mejoras algunos paseos y jardines públicos de la capital, decidió dedicarse á su arreglo y compostura, como efectivamente lo hizo.

Uno de los puntos más visitados y que por su importancia merece principal atención, es el *Paseo de la Reforma*.

Desde su construcción, el piso fué hecho con piedra quebrada y molida y cuando en algunos puntos se formaban hoyancos, éstos eran rellenados con la misma piedra, y después aplanados con la máquina especial que allí existe.

Con motivo del creciente aumento de población, á ambos lados del Paseo, el Ayuntamiento acordó que se cegaran las zanjas que existían y que eran un verdadero foco de infección. Después se arregló el piso de

las banquetas, y entre éstas y el lugar destinado al paso de carruajes, se formó un pequeño jardín interrumpido por los pedestales que sostienen estatuas de hombres prominentes de México y artísticos jarrones.

Construidos, en los lugares antes ocupados por plazas de toros, elegantes y bonitos edificios, con jardines y adornos de muy buen gusto, la comisión antes citada propuso se procediese á la compostura de la calzada, quitando la antigua piedra molida y poniendo otra; el sistema actualmente empleado ofrece mayor solidez y duración, por lo cual presenta más seguridad á los paseantes y mejor aspecto.

Chapultepec, al ampliarse el bosque y adelantar la fachada, la calzada de la Reforma presentará un aspecto elegante.

Entre las mejoras que también se introducirán, se cuentan la plantación de fresnos, en substitución de algunos árboles, ya secos y que se ven muy mal, y el cambio de las estatuas que se encuentran á ambos lados del principio del paseo. Además, parece que muy pronto se comenzarán los cimientos del pedestal que deberá servir á la estatua que se colocará en la tercera rotonda.

LA ALAMEDA

Este paseo favorito del público, ha sido también muy mejorado.

Terminada la completa desecación de las acequias que la circundaban, se procedió á la formación de calzadas que fueran cómodas para los paseantes. Concluidas éstas, se procedió á colocar bancos para descanso de los concurrentes.

En la actualidad, el paseo de la Alameda es uno de los que, por su extensión, belleza, comodidad y elegancia, ofrecen mayor distracción al público.

Ultimamente entre otras mejoras que le han sido introducidas, se cuenta el terraplenado de todas las calzadas interiores y exteriores, la tala y poda de algunos árboles, sustituyendo los inútiles por nuevos, el aumento de aves en la jaula situada cerca de la bomba impulsadora del agua, el arreglo completo del invernadero en el cual se encuentran más de 5,000 plantas de laurel de la India, y de árboles de hule, plantas muy á propósito para jardines.

En las calzadas Norte y Sur, se han colocado 500 árboles de fresno para terminar su adorno. Además, el pabellón morisco ha sido compuesto y en la actualidad ya no existen goteras que puedan ayudar á la destrucción del edificio.

A consecuencia de los últimos fríos, algunas aves se han muerto, pero se procura reponerlas.

En las tardes de los domingos, música en los kioscos del centro, ha ayudado eficazmente á que dicho paseo se vea más concurrido.

EL ZOCALO

Ultimamente se han terraplenado casi todas las calzadas interiores.

En la glorieta del centro, se ha compuesto el piso y en el kiosco se han repuesto algunas bombillas que faltaban.

Varios árboles que estaban secos, han sido cambiados y aquéllos que, como los eucaliptus, por su gran altura, podían ofrecer algún peligro, han sido derribados; en la esquina S. O. á consecuencia de un pasillo que había para el Palacio Municipal y que estaba formado por adoquines de madera, el piso se maltrató mucho, mas ya se procede á componerlo.

JARDIN DE SANTO DOMINGO

El jardín existente en el antiguo atrio de la iglesia de Santo Domingo ha sido completamente reformado, sembrándose plantas y fresnos que le dan muy bonito aspecto; las calzadas han sido compuestas.

El nuevo jardín ya está terminado; la fuente del centro es bastante grande, el pedestal colocado en medio de ella está concluido; pero aún no está acabada la estatua de D. Josefa Ortiz de Domínguez.

Desde el tiempo en que el Sr. D. Jesús F. Contreras era Regidor, se acordó que cada uno de los camellones del jardín quedase para su cuidado á cargo de una escuela de niños, lo que se llevará á cabo después de la inauguración; faltan aún por cercar algunos jardines.

JARDIN DE SAN FERNANDO

El H. Ayuntamiento que funcionó el año anterior, decretó que se compusiera; con tal objeto se procedió á la tala de eucaliptus con el fin de formar un jardín inglés. Se han construido dos fuentes estilo pompeyano, y en el centro se han colocado jarrones en los que se sembraron bugambilias; á la orilla de cada fuente se ha colocado un arco de hierro con el propósito de que las bugambilias, al desarrollarse, se enreden en el arco, lo que hará que presenten muy bonito aspecto. El enverjado que circunda la estatua, lo mismo que los faroles han sido compuestos.

Todas las calzadas interiores y exteriores han sido compuestas, y en cada ángulo se han colocado dos columnas con faroles.

ALAMEDA DE SANTA MARIA

Debido á los esfuerzos de los vecinos y á las disposiciones del Ayuntamiento, esta alameda ha sido muy mejorada; se han ensanchado algunos jardines, compuesto las calzadas, y últimamente se concluyó la apertura de dos pozos artesianos, para poder regar los jardines.

En las calzadas exteriores, se han plantado algunos fresnos.

Los jardines de la plazuela de la Aguilita, del Tequesquite, del Colegio de Niñas y de la Candelarita, han sido también compuestos.

México, pues, se embellece cada día más.

Ecos

A principios de Enero último el señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, visitó el Liceo Francés que próximamente se inaugurará en la ciudad de México y que se está instalando en el antiguo Tívoli de San Cosme; hermosa propiedad, que por su amplitud y condiciones higiénicas, ha sido acertadamente elegida para un establecimiento de ese género.

El señor Presidente de la República, acompañado por su Ministro de Relaciones Exteriores señor Mariscal, fué recibido por el señor Ministro Plenipotenciario de Francia, por el Director del futuro plantel, cuerpo de profesores, varios de los miembros de la sociedad anónima fundadora, cuyos hijos ya están inscriptos, y otros numerosos invitados.

El señor Director hizo los honores á los visitantes, acompañándolos á todos los departamentos del edificio.

En el antiguo salón alto de baile se encuentra el dormitorio, separados los departamentos para párvulos y jóvenes; en el sitio que durante las reuniones ocupaba la orquesta, está la habitación de los Prefectos, que pueden vigilar con facilidad á todos los internos. En uno de los extremos se encuentran los tocadores é inodoros.

Abajo y en la antigua cantina se halla el rectorio. Este no tiene una sola mesa grande, sino diferentes pequeñas, en las que pueden estar 6 alumnos á fin de que cada una pueda ser vigilada por un profesor; más adelante, el departamento de párvulos que quedará á cargo de dos señoras institutrices, una francesa que cuidará de los niños por la mañana, y otra norte-americana que asistirá en las tardes. El objeto de este cambio es que los niños desde su más tierna edad acostumbren su oído á la pronunciación de ambos idiomas: francés é inglés.

Continúa después el departamento de clases, las que se encuentran montadas conforme á todas las reglas pedagógicas.

Hay un gabinete de Física é Historia Natural y otro de Química perfectamente dotados; ambos están á cargo del Profesor Mr. Gaston, quien hizo en este último diferentes experiencias que agradaron bastante á los visitantes.

En seguida el señor Presidente de la República, pasó al departamento de baños y depósito de gasolina para alumbrado, el cual se encuentra en el pequeño jardín interior destinado á paseo de los niños, cuando sean visitados por sus familias.

En el patio grande y completamente aislado del edificio principal, la enfermería y á espaldas de ésta, el baño de regadera.

El resto del jardín será dedicado á los alumnos, á fin de que cada uno de los más aprovechados pueda cultivar un pequeño tramo.

El boliche ha sido compuesto y quedará para recreo de aquellos alumnos que por su aplicación merezcan premio.

A un costado de este se encuentra el salón de gimnasia.

El señor Director hizo presente que próximamente se principiará la construcción de una sala en la cual los alumnos puedan periódicamente dar audiciones y representar algunos sainetes de fácil desempeño.

El señor Presidente de la República, fué invitado á tomar una copa de Champagne; el señor Benoit, Ministro de Francia, usó de la palabra y brindó por el ilustre visitante y las personas que allí se encontraban y terminó diciendo que la fundación de planteles análogos era una prueba del adelanto de México.

Contestó en francés el señor Mariscal, Ministro de Relaciones, dando las gracias por las benévolas frases que había pronunciado el señor Ministro francés; y terminó diciendo que el establecimiento del Liceo, serviría para estrechar más las relaciones que existen entre ambas naciones.

Todos se retiraron muy satisfechos del estado de comodidad que guarda el establecimiento.

—Han sido tan abundantes las cosechas de maíz en Chihuahua (Estado mexicano), que hay lugares en donde el precio ha bajado á la ínfima suma de un peso plata cada fanega.

En Minatitlán y otros parajes del Estado de Veracruz, está sucediendo casi lo mismo con ese y diversa clase de cereales. Hasta la caña de azúcar, de la cual se hace considerable consumo local, es barata. Porque los gastos de su cultivo, son pequeños. La feracidad de la tierra y la bondad del clima suplen en bastante parte, el esfuerzo humano. Por eso, no hay necesidad del esmero que en otras zonas se consagra á la producción de la caña. Que resulta nueva economía.

La exportación que México hace de ganado vacuno para Estados Unidos de Norte-América, es signo por sí solo, que determina un grado de riqueza admirable. En Noviembre del año último, fué de 14,858 cabezas y en Diciembre, de 14,953, esperándose que la progresión continúe.

En frutas, de todos los climas, alcanza también la exportación á los mismos Estados Unidos, cifras elevadas. Únicamente nos referiremos hoy, á la naranja, por carecer de otros datos concretos. En Enero, partieron 200 furgones, procedentes del Estado de Sonora, que son las de superior calidad.

Pronto habrá nuevo y valioso ramo de exportación de ese Estado de Sonora para los Estados Unidos. Porque acaban de descubrirse inmensas cantidades de guano, en unas cuevas llamadas del Cerro del Vigía.

En la Baja California, perteneciente á territorios del Distrito Federal de México, se calcula, que las perlas recogidas durante el último año, representan un valor, de 350,000 pesos plata. Y varias toneladas de concha.

Más fabuloso aún es el valor de la propiedad rural y agrícola.

Según carta, que tenemos á la vista, en Enero último se ha vendido en la suma de 900,000 pesos, la gran hacienda nombrada del Coyote. Está situada en el Estado de Coahuila y su extensión territorial es inmensa.

—Por el Ministerio de Relaciones Interiores de Caracas, se ha dirigido una circular á los Presidentes de los Estados, Gobernador del Distrito y de los Territorios Federales, Prelados Diocesanos, Comisarios Generales y Regidores de las Penitenciarías, sobre la próxima reunión del Congreso Nacional.

—En Barbacoas se ha constituido un Club político que trabajará en las elecciones inmediatas por la candidatura del conocido escritor señor Bolet Peraza, para Presidente de la República de Venezuela.

—Varios colegas de Caracas, anunciaron el rumor de que había renunciado la cartera de Fomento el señor doctor Alberto R. Smith; y ha resultado cierto, según las cartas cruzadas entre él y el Presidente de la República.

Aceptada la renuncia, ha sido nombrado para reemplazarle el señor General Ernesto García.

—El Presidente de la República de Venezuela, ha dictado un Decreto cuya parte dispositiva damos en seguida:

«Art. 1.º De acuerdo con el Decreto Ejecutivo de 27 de Marzo de 1874, se pedirán al Senado de la República en su próxima reunión ordinaria los honores del Panteón Nacional para los Eminentes Ciudadanos y Servidores distinguidos de la Causa Liberal de Venezuela, Generales Donato Rodríguez, Zoilo Medrano y José de Jesús González (alias Agachado), con el fin de que sus restos sean colocados en la misma «Capilla de la Federación», donde están los del Gran Mariscal Juan Crisóstomo Falcón y los del Valiente Ciudadano General Ezequiel Zamora.»

—Por el Ministerio de Hacienda de esa misma República, se ha publicado la siguiente resolución:

«Con el fin de evitar las dificultades que se presentan en algunas aduanas en el reconocimiento de varios artefactos de madera, que á la vez que son útiles indispensables de imprenta, pueden también aplicarse á otros usos distintos, y por cuya razón creen algunos reconocedores que deben aforarse en la 4.ª clase arancelaria, como «madera manufacturada»; el Presidente de la República ha tenido á bien resolver: que cuando estos artefactos vengan conjuntamente con las prensas y demás útiles y enseres que constituyen una imprenta completa, deben aforarse en la 1.ª clase arancelaria como «útiles para darle forma á la impresión», y que sólo cuando vengan por separado, es que deben aforarse como «madera manufacturada en forma no especificada.»

—El Congreso argentino ha concedido una subvención de 200,000 pesos á la casa norteamericana Atwell y C.ª, para establecer una línea de vapores entre Buenos Aires y Nueva York. Estas naves deben ser de 3,000 toneladas cada una, cuando menos, y han de convertirse en cruceros en caso de guerra. El gobierno gozará de un descuento de 50% sobre todos sus efectos, tropas, etc., que se trasporten por esos vapores.

—Los ferrocarriles del Perú, parten de los puertos del litoral á las capitales de los departamentos, y hay el propósito de continuarlos hasta la Sierra. Existen varias líneas férreas y son las siguientes:

De Payta á Piura, que se prolonga hasta Catacaos por otra sección.

De Pimentel á Chiclayo y Lambayeque.

De Eten también á Chiclayo y Lambayeque á Ferreñafe, y de Chiclayo á las haciendas del valle hasta Patapo.

De Pacasmayo al caserío de Yonán, con una ramificación que termina en Guadalupe.

De Salaverry á Trujillo y de allí á Ascope.

De Chimbote á Suchiman, línea que terminará en Recuay.

Del Callao á Lima hay dos ferrocarriles, continuando uno de ellos, el Central ó Trasandino —que es el más importante entre todos los de la República— de esta capital, hasta la Oraya.

De Lima á Magdalena, Chorrillos y Ancón, líneas que son cortas.

De Pisco á Ica.

De Mollendo á Arequipa, y de esta ciudad á Puno, en conexión con los vapores del lago Titicaca para la travesía hasta Bolivia. Un ramal de esta última línea se desprende de Juliaca á Santa Rosa, con dirección al departamento del Cuzco.

De Arica á Tacna.

Del Cerro de Pasco, ferrocarril que pasa por las diferentes haciendas mineras del asiento.

—La Exposición Centro-americana, que tendrá lugar en la capital de Guatemala, de Marzo á Junio del corriente año, ha debido ya inaugurarse.

La fecha fijada en el decreto que acordaba celebrar dicha Exposición, era el 15 del actual.

—Entre el Ministro de Relaciones Exteriores del Brasil y el Plenipotenciario de Francia,

acaba de firmarse un Tratado fijando los límites definitivos de la frontera Oyapack. Para caso de que surja en su cumplimiento cualquiera desavenencia, de común acuerdo ha sido nombrado árbitro el Presidente de la Confederación Helvética.

—Tuvo lugar el día 15 del mes último, la apertura del Congreso de la República Oriental del Uruguay.

El Jefe del Ejecutivo, en su mensaje, dió cuenta de haber quedado establecido un Banco Nacional sobre la base del empréstito de cinco millones de libras, contratado en Lóndres el año último.

Aseguró ser satisfactorio el estado del Tesoro público y que el Gobierno cumplirá estrictamente todos sus compromisos.

De la última revolución, sólo dijo, que había carecido de importancia. Y que el Ejecutivo estaba resuelto á mantener con energía el orden público.

Prueba de que así lo cumple, es la noticia cablegráfica de haber prohibido la celebración de todo género de *meetings* populares.

La inminencia de un movimiento armado, tal vez exista. El lugar elegido por los descontentos, parece que es la frontera, entre Brasil y Uruguay.

—La fiesta nombrada de Saint-Cloud, que anualmente celebra la colonia francesa en Buenos Aires, ha comenzado el mes de Febrero.

El objeto, es destinar los productos á obras benéficas, aumentando de año en año la importancia y entusiasmo.

A los franceses se asocian los argentinos y personas de todas las colonias extranjeras. Se construye un elegante y hermoso pabellón, en el cual hay toda clase de juegos y motivos de recreo. Sin distinción de categorías, de nacionalidades ni de sexos, se consagran á practicar el bien, pasando agradables momentos de placer. Hasta el clima ayuda, pues que en esta época del año, la temperatura es allí benigna.

Las fiestas duran varios días y los productos, que son de entidad, se entregan para su distribución á la Comisión organizadora.

Los desgraciados que resultan favorecidos, deben bendecir esas fiestas y á quienes en ellas toman parte.

—Se trata en las Cámaras argentinas, de dar nueva forma al empréstito municipal 1884 y 88. El Poder Ejecutivo se opone, por ser una cuestión muy grave. Nada menos significa, que convertir en exterior, una deuda interior, en contra de la ley orgánica del Banco Nacional, hoy en liquidación. El Ejecutivo ha solicitado largo tiempo para estudiar el asunto y por lo tanto, no está próximo el momento de su definitiva solución.

—A consecuencia de la nueva ley sobre patentes dictada en la provincia de Buenos Aires, los agentes de policía deberán visitar las casas de comercio con objeto de comprobar, si los comerciantes cumplen las prescripciones respectivas, habiéndoseles acordado el 25 p% de las multas que se impongan por cada infracción.

—En esa misma Provincia, en virtud al conflicto surgido en una de sus municipalidades, fueron reducidos á prisión los concejales, que han elevado protesta al Gobierno, declarando que el motivo del proceso es improcedente, porque sólo rehusaron la elección del Presidente del Ayuntamiento antes de la del Intendente, según dispone la ley. Lo cual no constituye delito.

—El Banco de Crédito Territorial de Santa Fé, está haciendo fuertes préstamos á colonos, con garantía de las tierras cultivadas, reembolsables durante 4 años, con rédito de 12 p%.

—En el Rosario, la falta de lluvias ha causado grandes perjuicios en las sementeras. Y la langosta, ha destruido varias colonias.

—Entre la policía y fuerzas militares de Salta, ocurrió un incidente que originó algunas desgracias, habiendo dispuesto el Gobierno enviar refuerzos para restablecer el orden y averiguar las causas.

—Don Norberto Piñero ha sido nombrado Ministro argentino de Chile.

Ha declarado que empleará toda su voluntad y energía para cimentar la paz entre ambas Repúblicas hermanas.

—El Comité nombrado por representantes de la alta banca y del comercio de Buenos Aires, para organizar activa campaña contra la

langosta, está celebrando reuniones públicas con objeto de estudiar y discutir los medios eficaces para la extinción de esa plaga.

—El Sr. D. Leopoldo Díaz, ha sido nombrado Cónsul general argentino en Rusia.

Reune excelentes condiciones de inteligencia y de práctica para las funciones que pronto comenzará á desempeñar.

—En Santiago del Estero los indígenas se han declarado en rebelión, cometiendo deprecaciones que serán reprimidas, pues el Gobierno de aquella provincia, ya ha enviado fuerzas militares.

—Uno de los volcanes de Santos (Brasil), ha comenzado fuertes erupciones. Además de los perjuicios que causa, es grande la alarma y el temor entre los habitantes de los pequeños pueblos inmediatos.

—Por acuerdo entre el Gobierno del Brasil y el Nuncio, se creará un obispado en San Pablo.

—No es satisfactorio el estado sanitario en Río Janeiro. Preséntanse casos de fiebre amarilla.

—Un nuevo crédito ha sido abierto en Londres al Gobierno del Brasil, de cinco millones de pesos oro.

Crónica europea

—La nota dominante es la cuestión de Oriente. Todo se posterga al interés de las grandes potencias en tan gran asunto. Como que de su solución, pueden surgir graves complicaciones europeas.

Es insostenible la situación de Turquía. No hay más remedio sinó que el sultán se someta á un plan de conducta que convenga á Europa.

Conseguido esto, la diplomacia determinará qué territorios deben quedar bajo la dependencia de la Sublime Puerta y cuáles deben ser anexionados á Grecia ó á los Estados cristianos de los Balcanes.

Algunos diarios republicanos avanzados publican violentos artículos contra Inglaterra, sosteniendo que Europa debe coligarse para acabar con la influencia de dicha potencia sobre el Mediterráneo.

Otros diarios alientan á Grecia á llevar á cabo con audacia la anexión de Creta, porque de otra suerte, dicen, esta isla acabaría por caer en manos de Inglaterra.

Hay que advertir, sin embargo, que no faltan periódicos franceses que preconizan una alianza con la Gran Bretaña, la cual, en cambio de la tranquila posesión de Egipto, podría ofrecer á Francia compensaciones en las fronteras del Senegal, en el Níger y en Siam; pero á esto se oponen otros diciendo que Rusia, de la cual no debe jamás apartarse Francia, no aceptaría la alianza inglesa.

Casi unánimemente se expone la creencia de que la única solución posible á la cuestión de Creta, sería la unión de la misma á Grecia, reivindicando así esta nación derechos desconocidos durante tres siglos. Respecto á la cuestión de las reformas propuestas por los embajadores de las potencias, casi todos los periódicos emiten también la opinión de que éstas serán aceptadas por el sultán con el proyecto de dilatarlas primeramente todo lo posible y no cumplirlas después.

En cualquiera sentido que se resuelva, el peligro para la paz europea, es grande.

—El *Diario Oficial* de Francia, publica la estadística de la Dirección de Aduanas, correspondiente al mes de Enero último.

Durante el mismo, las importaciones ascendieron á 344.415,000 francos, cuando en 1896 sólo importaron 326,359,000.

Las exportaciones estuvieron en baja, pues representaron 244.210,000, cuando en igual período del año anterior importaron 259.547,000.

—La industria minera en Francia, alcanza proporciones de la mayor importancia en todos conceptos.

Se explotan 502 concesiones de minas que producen por término medio anual 32.344,000 toneladas de las substancias respectivas. Calculando lo que el conjunto representa en los mercados al por mayor, resulta un valor que pasa de 340.000,000 de francos.

El carbón, de diversas clases, tiene una parte elevada en el total de las substancias mineras. Su producción, es de más de 28.000.000 de toneladas ó sean como 300.000.000 de francos. En 1896, ha tenido un aumento de 22 p^o sobre el 1895.

Se asegura que existen en dichas minas 148.600 obreros, comprendidas 5.200 mujeres, 8.300 jóvenes de 16 á 18 años y 9.000 menores de 16.

—Los fumadores van en progresión cada vez más sensible. En Francia, durante el año 1896, los ingresos del Tesoro por ese concepto, han ascendido á 393.000.000 de francos. La friolera de 12.000.000 sobre lo que produjo en 1895. Renta en verdad importante y segura. Principalmente para las naciones donde se mantiene estancado el tabaco.

El aumento aludido, inspira á un colega la idea, que no carece de gracia, de visitar al señor Decroix, fundador y presidente en París de la sociedad contra el abuso del tabaco, para preguntarle lo que piensa acerca del particular.

—La creciente de las aguas del Sena, ha preocupado la atención pública. Las inundaciones son frecuentes en varios lugares inmediatos á París.

El gran movimiento de los diversos muelles, ha sido interrumpido, ocasionando la consiguiente disminución de trabajo personal.

En Yvry, ha quedado sumergida una fábrica.

En muchas bodegas, la invasión de agua, es considerable.

Están amenazadas varias vías de locomoción y principalmente el tranvía de París á San Germán.

El servicio de vapores-ómnibus, desde París á varios parajes de sus inmediaciones, suspendido por la excesiva cantidad de agua, ha vuelto á su estado normal, aun cuando con ciertas precauciones.

El descenso de las aguas no se hará esperar, para que todo recobre las condiciones habituales de vida y movimiento que tanto caracterizan al Sena, poderoso elemento para el activo comercio de París.

—Así como ciertas eminencias francesas se congregaron hace poco para celebrar el arte y el talento de Sarah Bernhardt, también va á tributarse homenaje de respeto y de admiración á otra francesa no menos eminente y no menos ilustre, á pesar de su modestia y de su alejamiento de la sociedad.

Nos referimos á Mad. Clemencia Royer, la inteligente comentarista de Darwin, que á mediados del siglo, después de la revolución del 48, emprendió una verdadera peregrinación por Europa, organizando cursos y enseñando filosofía socialista, y que hoy vive, tanta es su pobreza, recluida en un asilo de París, entregada al estudio y á la confección de obras que aguardan al impresor.

Mad. Royer ha sido y es una de las más entusiastas defensoras de los derechos que tiene la mujer á intervenir en la vida política, y así lo ha consignado en innumerables artículos, folletos, revistas y libros.

Zola, Anatolio France, Berthelot, Ribot, Clovis Hugues, Geoffroy; Montorgueil, Dayot y otros literatos y sabios de nota, dispónense á dar en su obsequio un banquete que la resarza del olvido en que yace la escritora, desde hace años.

—En la Exposición de 1900, hay el propósito de reservar un lugar amplio, para el arte retrospectivo, con metódicas clasificaciones, agrupando los objetos de la misma naturaleza por series.

De esta manera y gracias á la disposición material de la Exposición, que tendrá la forma circular, los visitantes podrán examinar los objetos de cada cual de las secciones, con la mayor facilidad, para que formen juicio sobre las manifestaciones artísticas de cada época.

Se trata, en lo relativo al arte francés del siglo, de hacer una exacta reconstitución. Para ello, se reunirán por periodos, las obras presentadas en las exhibiciones anuales y por orden cronológico. Así, recorriendo sucesivamente las salas, se obtendrá el desarrollo histórico de la producción artística, con la mayor exactitud.

—El Sr. Brodrik ha propuesto en la Cámara de los Comunes, que el ejército activo inglés se eleve á 159.000 hombres, aumentándose además los gastos generales del presupuesto de guerra.

El Sr. Labouchere, presentó una enmienda que tenía por objeto la supresión del ejército en Egipto. Lo cual significó marcada protesta contra la ocupación de aquel país por los ingleses.

La proposición del Sr. Brodrik fué aprobada y rechazada la otra.

Comenta la prensa europea este hecho, descubriéndose en ello el recelo que inspira la marcha general de los acontecimientos y el deseo de prepararse para todo evento.

—En Bélgica y Suiza les han sido hechas proposiciones á distinguidos financistas para que desempeñen altos empleos en el Ministerio de Hacienda de Turquía. Esta nación ha resuelto emprender una serie de reformas de índole moderna y enteramente europeas, persuadida de la ineficacia de sus tradiciones para la administración pública y la ciencia del gobierno. El motivo de buscar el personal técnico que desea entre las naciones expresadas, se explica tal vez, pensando que la Puerta haya creído herir susceptibilidades entre las grandes potencias, si á cualquiera de ellas le concedía preferencia.

—Con actividad sin precedente, se construyen en Inglaterra dos cruceros más para su marina de guerra. El «Goliath» y el «Canopus». Cada uno en distinto arsenal: Chatham y Portsmouth, ambos importantes, están en competencia para ese género de obras y cuentan con poderosos elementos de material y de obreros.

Con esos cruceros, serán tres los de primera clase adquiridos últimamente por Inglaterra. Porque el «Júpiter» también de esa categoría, ha sido ya ventajosamente ensayado y su terminación total no se hará esperar.

El «Isis» y el «Vindictive», de segundo orden, pronto serán lanzados al agua.

Todavía lo expuesto resulta insignificante, comparado con los deseos del Capitán Fardley Wilmont. En un discurso pronunciado en Liverpool, pide aumento de doce acorazados. Que se construirán mitad este año y el resto en 1898. Todos de más de 15.000 toneladas y modelo «Terrible». Asegura, que son para Inglaterra indispensables 200 cruceros poderosos y rápidos, si su escuadra ha de impartir toda la protección que su comercio requiere.

¿No serán estos preparativos y las ideas que con ellos se relacionan, consecuencia de los créditos suplementarios para el aumento de la marina francesa y de la alianza con Rusia?

—Acaba de fallarse en Italia un pleito curioso suscitado entre el Gobierno italiano y el príncipe de Colouna.

En virtud de un edicto del cardenal Pacca, que data de 1820 y que aún rige en las provincias de los antiguos Estados Pontificios, el Gobierno del rey Humberto había denegado al mencionado príncipe la autorización de vender al extranjero cualquier cuadro de su notable galería. El príncipe, aguijoneado por sus acreedores, y haciendo caso omiso del veto gubernamental, vendió en Francia varios cuadros; entre otros, el *Violinista*, de Rafael, en 750.000 francos al barón Alfonso de Rothschild; la *Bella*, del Ticiano, al mismo Rothschild, en 600.000 francos; la *Vanidad y la Modestia*, de Leonardo de Vinci, al propio Rothschild en 600.000 francos; el *Perugino*, cedido al Louvre en 150.000 francos; y los *Jugadores*, á Schneider en 60.000 francos.

Al tener conocimiento de las citadas ventas el Gobierno italiano, promulgó una ley inspirada en el antiguo edicto del cardenal Pacca, y el príncipe fué condenado á tres meses de prisión y á 1.280.000 francos de multa. El príncipe apeló de la dicha sentencia y el tribunal superior condenólo solo á 1.800 francos de multa. Alentado el príncipe por el resultado obtenido, ha insistido en sus derechos de propietario, más viendo de nuevo perdido el pleito ha transigido con la solución propuesta por el ministro de Bellas Artes M. Gianturco, merced á la cual el príncipe Colouna puede disponer libremente de la mitad de su galería, á condición de donar al Estado la otra mitad.

Con tal motivo, la prensa italiana que suele juzgar con bastante severidad, por suponerlo poco ilustrado, al ministro de Bellas Artes, asegura que esta es la primera vez que M. Gianturco se ha aproximado á Salomón.

—En Alcalá de Henares ha fallecido don Miguel Velazco y Santos, Jefe del Archivo general de la comisión de monumentos históricos y artísticos. El ilustre finado era investigador y escritor altamente benemérito de la historia de

España, como en especial lo acreditan dos de sus obras, el *Indice de los documentos procedentes de los monasterios y conventos suprimidos*, que atesoraba la Academia de la Historia en 1861 y se imprimió de orden y á expensas de la misma, y la *Historia crítica de la Inquisición española*, que el señor Velazco, al morir, ha dejado inédita, habiéndola enriquecido con los datos resultantes de más de mil procesos originales que se custodían en el archivo de Alcalá, y de otras fuentes puras y caudalosas que posee el archivo de Simancas, donde la Inquisición, sin máscara, se refleja y retrata tal como fué, tan lejos de la caricatura que esbozó Llorente, como del paisaje halagüeño en que la colocan pinceles aduladores. Al señor Velazco, sobre todo, se debe que el Archivo general central, que ha tenido largos años su dirección, esté perfectamente ordenado y se cuente entre los mejores de Europa.

—Hace algunos años que los vecinos de París, se quejan por los torrentes enormes de humo negro que en ciertos momentos despiden algunas fábricas.

Las fábricas eléctricas especialmente, han dado lugar á reclamaciones sin cuento y hasta procesos, hecho que se explica perfectamente contando que de los 100.000 caballos de vapor que funcionan en París, la producción de la electricidad absorbe más de 30.000. Hasta el presente no se ha podido prohibir el empleo del carbón de piedra para estas fábricas ni assimilarlas á los establecimientos incómodos.

Esa asimilación que supondría formalidades é informaciones y que permitiría á la administración alejar las fábricas de electricidad ó por lo menos obligarlas á utilizar un combustible determinado, ha sido reclamada por el Consejo de Higiene del departamento del Sena, pero también ha sido rechazada por la Superioridad, previo informe del Consejo de artes y manufacturas.

—El emperador de Alemania acaba de ordenar, que cuantas obras se publiquen sobre la ciencia de la guerra, lleven siempre la firma de sus autores. Hasta ahora, algunos jefes del ejército, guardaban el anónimo en sus producciones técnicas.

—*Sic transit gloria.*

Bismarck, el gran estadista alemán, está cansado de vivir porque la vida ¡quién lo dijera! no le ofrece ya ningún atractivo. Así lo ha dicho á un periodista que hace pocos días le visitó en su retiro de Friedrichsruhe, y cuya conversación ha aparecido en *Las Noticias de Dresde*, que tenemos á la vista.

«Estoy fatigado, pero no enfermo. Mi malestar es que no tengo ningún gusto por la vida. Mi existencia no tiene ya objeto; no tengo deberes ni cargos, y lo que ante mí se desarrolla no me causa satisfacción alguna. Si continúo viviendo esto se acrecentará en vez de disminuir.»

«Estoy solo, he perdido mi juventud, mis energías, y mis hijos se ocupan de sus asuntos más que de mí. Con la edad he perdido el interés en la administración de mi hacienda. Ya no recorro como antes los bosques y no experimento placer alguno desde que he cesado de montar á caballo, de cazar y errar á la ventura por el campo. Poco á poco, la política, que antes me apasionara tanto, comienza á fastidiarme. Vuelvo á repetirlo, he perdido el gusto de vivir; hé ahí mi enfermedad y lo que me llevará al sepulcro.»

—Discute la prensa alemana sobre la conveniencia de reformar el Código de procedimientos militares, tema que no es nuevo en aquel imperio.

La influencia militar allí es poderosa, y el fundamento se comprende. Sus instituciones, la unidad misma del imperio, se deben al ejército, que durante largo tiempo mantuvo la hegemonía de Alemania en Europa y el equilibrio de las grandes potencias por medio de la paz.

El liberalismo se agita y se muestra en oposición abierta á que continúen los privilegios excepcionales de una organización esencialmente militar. Es que los principios del derecho común se imponen aun cuando las tendencias de una gran parte de la nación sean favorables á una institución que es la primera garantía del orden público y el secreto de su engrandecimiento.

Es probable que la lucha entre los partidarios del progreso y los de la tradición, una vez más se resuelva en contra de los primeros.

—En España se vá á proceder á la acuñación de monedas de oro de á 100 pesetas. Esta medida responde á exigencias de reforma del sistema monetario, en consonancia con el patrón aprobado por la unión monetaria latina. Esas monedas, se hallarán en las mismas condiciones que las acuñadas por otras de las naciones europeas, en idéntico metal y precio.

—Las campañas en Ultramar y las Cortes, son los asuntos que en España preocupan á la prensa y á los hombres políticos.

Se han discutido con extensión las reformas de Cuba, ya aprobadas por el Consejo de Estado.

La prensa está dividida, en cuanto al alcance que para la pacificación de la Isla, tendrán dichas reformas.

Se cree con certeza, que durante Abril funcionará el Parlamento. Parece natural que antes se resuelva un punto importantísimo, cual lo es, el de la aplicación de las reformas en Cuba, con todo lo que ese hecho trascendental lleva en sí y las consecuencias que produzca.

Según la prensa ministerial, desea el señor Cánovas del Castillo, que las reformas se implanten antes de que las Cortes se reúnan y para ello, habrá de vencer dificultades, que solo el tiempo dirá si logra dominarlas.

Algún diario importante, sostiene que el Gobierno fije su atención en el Mediterráneo. Porque si estalla la conflagración general tan anunciada y temida, allí será el lugar donde la lucha se inicie. En el Mediterráneo, posee España las Baleares. Ceuta, es mucho más que Gibraltar, la llave del Estrecho. De la desmembración ó ruina de Turquía, resultará como hecho inevitable la anulación de Marruecos. Y España no podrá mostrarse indiferente ante el giro definitivo de esos acontecimientos, porque las consecuencias le serían perjudiciales.

Reseña general de comercio, valores y efectos públicos.

Grecia, la pequeña Grecia, no solo puso en conmoción á los más espantables colosos que mantienen el supremo interés del equilibrio europeo, sino que también produjo gran agitación en el movimiento comercial, en los fondos extranjeros y en toda clase de especulaciones bursátiles.

Parece que el pánico se vá calmando, aun cuando sus efectos se harán sentir durante largo tiempo.

En cacao se han hecho, sin embargo regulares ventas en Burdeos y Londres, de procedencia mexicana y venezolana, entre 78 y 83 s. De Guayaquil á 54 y 58. De Bahía, á 69 y 74. De Trinidad á 76 y 80. Las últimas ventas, han pasado de 6,000 sacos.

El café en baja. Su principal causa, el exceso de oferta. El de México, se ha vendido de excelente calidad, á 101 y 105 s. en Londres. Mediano, á 96 y 98. El de Costa-Rica á 99 y 100. Ceilán á 103. Guatemala á 93 y 94. Colombia á 88 y 90. Haití á 87 y 88. Puerto-Cabello á 88 y 92. Brasil á 89 y 93. Las noticias recibidas del Brasil sobre la última cosecha, no son tan favorables como las anteriores, pues parece que ha habido pérdidas con motivo de la sequía y el calor en aquel país. En Venezuela, hay existencias: de café Maracaibo, 19,023 sacos; de Guaira 17,889. Los precios, con excepción de los de las clases inferiores, se conservan sostenidos. Las últimas ventas de descerezados Valles y análogos á duros 19 y 20 $\frac{1}{4}$. Descerezados montaña, 21 á 23. Descerezados tierra fría, 23 á 25. Los trillados á 17 y algunos lotes excepcionales á 18. Desgraciadamente los nuevos informes de los distritos más productores tienden á confirmar que la cosecha será bastante reducida.

La azúcar, en baja marcada y escasas, las ventas que en Londres se realizan.

En Francia é Inglaterra hay activa demanda de vainilla y la poca que se ofrece, alcanza fuertes precios.

El mercado de metales, es de lo malo, lo peor. Las noticias relativas á quiebras de Bancos y sociedades que se suceden en los Estados Unidos de Norte-América y la especulación desenfrenada de aquellos mercados, perjudica notablemente á los europeos. Los productores de estos países, caen también envueltos en la catástrofe de por allá.

En cobre, el chile bueno pero común, ha quedado en Londres, á libras 51 $\frac{1}{8}$ al contado: las

transacciones de cobres refinados han sido exigüas, y los últimos precios, de libras 53-5 para los ingleses refinados, y de 54-5 para el *Best Selected*. En París el descenso en la última semana no se había marcado de manera muy sensible; los cobres en barras, marcas ordinarias, se han negociado á francos 129,75; las primeras marcas á 131,75; los lingotes y placas laminados á 136, y el *Best Selected* á 137.

En Marsella las cotizaciones de las diferentes clases de cobre se han mantenido, pero la tendencia es á la baja. Debemos consignar que, por fortuna, las existencias en Inglaterra y Francia se han reducido, á contar desde el 31 de Enero último.

El plomo ha sufrido igualmente descenso en sus precios y atonía en sus transacciones en los diferentes mercados, así es, que el plomo español se ha cotizado últimamente en Londres á libras 11-12-16 y el inglés á 11-15.

En París la baja, aunque no importante, se ha dejado sentir igualmente, lo propio que en el mercado de Marsella.

En España hasta hoy los centros mineros del plomo siguen con actividad sus extracciones y beneficios, aunque con temores y sobresaltos fundados en las complicaciones políticas.

En Orgiva se constituyen empresas extranjeras para explotar minas de plomo, cumpliéndose exploraciones importantes en las sierras de Cañas y Soportujar.

El estaño ha experimentado igualmente la no-civa influencia ejercida por los acontecimientos políticos, á la cual se ha aunado la inactividad de las transacciones.

Los *Detroit*s se enagenan hoy á libras 60-15 al contado en el mercado de Londres, y por lo que atañe al estaño inglés, han descendido á libras 65 los lingotes ordinarios, á 66 en barras, y á libras 67 los lingotes refinados.

En París la baja ha fijado los precios siguientes: el *Banca* á francos 168,65 los *Detroit*s á 161, y el estaño inglés á 170.

Continúan en el mercado de Marsella estacionarios los precios de la semana anterior, y en el de Amsterdam se ha sentido alguna baja aunque de poca importancia.

El mercado de hierros en Bélgica, aunque muy firme, no ha producido aumento alguno en los precios, lo cual se atribuye á la crisis de carriles surgida, en los Estados Unidos, y que origina el temor de que se cumplan importaciones americanas de dichas barras en los mercados europeos.

Los precios sumamente módicos á los cuales se cotizan los carriles desde la ruptura del gran Sindicato que monopolizaba este producto, han producido en dos días, según afirmaciones de *The Times* y de otros periódicos, la venta de 600 á 700,000 toneladas de carriles. Mantiene el movimiento de los talleres belgas la serie de subastas de material móvil con destino á los ferrocarriles del Estado; de un momento á otro se subastará la entrega de 420 vagones para el transporte de hulla, de 15 toneladas, con puertas laterales y frenos manuales; la de un número casi igual de vagones cerrados, de gran capacidad, con frenos también manuales, y la de 18 vagones para mercancías con compartimientos para pequeños bultos, á más de 160 ténfers de distintas dimensiones.

En Alemania, en su mercado siderúrgico, el hecho más notable es la continuación del alza de las materias primeras; así es que las fundiciones de acero han experimentado un aumento en sus precios.

Las cotizaciones de los productos siderúrgicos en Francia se sostienen con gran firmeza, y se espera que en el año actual alcancen una actividad desusada.

Entre los negocios que se han disputado últimamente por las fábricas francesas, merece señalarse por su importancia la provisión de placas de blindajes de acero destinadas á los cruceros y buques en construcción. Continúa hablándose de los contratos destinados al Transvaal por el Creusot y la Compañía de Fives-Lille, de tubos de más de un metro de diámetro, para la conducción de agua, construídos de palastro de acero.

En la Gran Bretaña son enormes los pedidos que reciben sus talleres, en particular de locomotoras y material móvil con destino á las Indias, pero uno de ellos, de 70 máquinas, destinado al Transvaal, con el que contaban las fábricas inglesas, se ha adjudicado á un taller de Berlín.

La plata, con mayor motivo, ha sufrido las consecuencias del actual estado de cosas, que

á ser duradero ó careciendo de solución favorable, originaría serias perturbaciones imposibles de reparación próxima.

Aun cuando han tenido lugar algunas ventas para la India ni son lo elevadas que la oferta requiere, ni se espera que establezcan una corriente segura y continuada. Por eso y por las dudas que la política económica de Estados Unidos origina, con mayor grado de certeza cada día que pasa, lo probable por no decir cierto, es que la plata siga bajando.

Para el comercio de vinos, es útil el conocimiento de la modificación últimamente introducida por Bélgica en los artículos allí calificados como de alimentación popular, que comprenden el vino.

Los embalados en jarricas han tenido tres francos de rebaja por hectólitro y en cambio hay un recargo de 23 francos para los vinos y aguardientes embotellados. Las ventajas de la reforma, son pues para los vinos comunes que en barricas devengaban 23 francos por hectólitro y ahora pagarán 20. El embotellado pagaba 37 francos, cifra que se elevará á 60 desde el presente.

En la Argentina, se ha rebajado, para los efectos del pago de los derechos de aduana, la escala alcohólica, de 17 á 16 grados. El Sindicato de Exportadores de vinos en Buenos Aires sostiene que hay graves perjuicios para el comercio con la reforma, que aun teniendo carácter general puede asegurarse que se ha hecho en daño de la producción española, pues los vinos de Francia que se mandan á la Argentina no exceden nunca de 14°, y así se explica que Francia haya sido quien gestione con gran eficacia la reforma que nos ocupa.

Hasta el año 1893, los vinos comunes españoles entraban en la Argentina con 18° de alcohol, en 1894 se redujo la escala alcohólica á 14°, disminuyéndose por esta causa la exportación de un modo considerable; en 1895 se elevó la escala á 17°; en el mismo año y en 1896 se limitó el extracto seco, creando así una nueva traba al comercio de exportación, y en 14 de Enero de 1897 las Cámaras argentinas han aprobado la reducción de la riqueza alcohólica á 16°.

Si el Gobierno de España, no contrarresta las gestiones que vienen haciendo otros países, de temer es que en plazo no lejano la escala alcohólica vuelva á rebajarse en uno ó dos grados, y no decimos en más porque los franceses, cuando lleguen á conseguir los 14 grados, cesarán en la campaña que ahora vienen sosteniendo, por lo mismo que al bajar de los 14, grados resultarían perjudicados sus vinos.

El sindicato de exportadores de vinos desea que se haga comprender al Gobierno de la República Argentina que si sigue creando dificultades al comercio de exportación, en España se tomarán las medidas oportunas para que los productos de la Argentina encuentren trabas análogas á las que allí ponen.

Las comarcas productoras de vinos de exportación en España, se lamentan de lo mucho que han decrecido los pedidos de Francia, lo cual era de esperar en vista de la gran cosecha que ha tenido esta nación.

Según comunica la *Estación Enotécnica* de España, en Londres, la condición general de aquel mercado de vinos es buena, y continúa la tendencia al aumento de la importación y consumo de los vinos, registrándose también alguna mejora en el comercio de espíritus. En Liverpool y su distrito el movimiento no es tan activo como debía esperarse, si bien se confía en que no tardarán en tomar mayor animación las transacciones.

En Escocia é Irlanda es bastante satisfactorio el estado de los negocios.

Los datos oficiales relativos al comercio de vinos en los Estados Unidos durante el año que acaba de terminar, demuestran que el mercado de este artículo ha experimentado una gran depresión para los vinos de todas procedencias, excepto los italianos, en los que se ha acentuado extraordinariamente el aumento ya iniciado en el año 1895, y que parece responder á los esfuerzos del Gobierno italiano para proteger la importación y consumo de los vinos de esta procedencia en aquella República, pues desde que se ha establecido en Nueva York la estación enotécnica de Italia, los vinos de esta nación ganan tanto terreno en el consumo público como pierden los de los otros países importadores.

Los vinos de Jerez han decaído en los Estados Unidos mucho más que en Inglaterra, obediendo este fenómeno mercantil á las mismas

causas que han aminorado extraordinariamente el consumo de dichos vinos.

Las existencias metálicas del Banco de España, han mejorado, puesto que, según el último balance, la cantidad de plata ha aumentado en más de siete millones de pesetas.

Han aumentado también en cerca de dos millones las existencias en poder de los corresponsales en el extranjero, y en cerca de otros dos millones los efectos á cobrar fuera de España, disminuyendo en más de seis millones el concepto del activo referente á operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.

Los billetes en circulación han disminuído en 555,000 pesetas.

Las cuentas corrientes han tenido un aumento de 15 millones.

En dos millones de pesetas se han aumentado las reservas de Aduanas.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro público ha bajado de 46.669,246 que era en 6 de Febrero á 37.144,689 pesetas.

Son interesantes algunas cifras del balance de fin de ejercicio de 1896 del Banco español en Puerto-Rico.

Cuenta con una existencia en caja de pesos 1.584,734, y en cartera hasta ciento veinte días de 1.550,123.

Los créditos garantizados que figuran en su activo llegan á 846,850 pesos, los empréstitos hechos, á 192,524, y los efectos en garantía y depósito á 99,791, reuniendo por éstos y otros conceptos menores un total activo de 5.958,451 pesos.

Del pasivo, además del capital, que es de pesos 1.500,000, y el fondo de reserva, que asciende á 76,500, merecen conocerse las cifras de los billetes emitidos, que llegan á 1.759,215, y la de las cuentas corrientes, que se elevan á pesos 2.171,397, de donde se deduce que dicho Banco es verdaderamente el cajero de todos los particulares y empresas de la isla.

Parece conjurada la crisis por que ha pasado el Banco territorial y agrícola de Puerto Rico, de reciente creación. Se han abierto los pagos de nuevo y continúa haciendo operaciones. Los comerciantes de la Isla acudieron en auxilio del mismo. Su actual presidente es don Pedro Santisteban Chavarrí, uno de los comerciantes de mejor nombre de la plaza de San Juan.

La existencia metálica del Banco de Francia, es la siguiente. En oro, 1.915,600,000 francos. En plata, 1.231,800,000. Lo que hace un total de 3.147.400,000. Tipo del descuento: 2 p/o.

La existencia total del Banco de Inglaterra, en libras esterlinas, es de 73.535,000. Descuento: 3 p/o.

Banco Imperial alemán: En oro: 741.800,000. En plata: 365.300,000. Descuento: 4 p/o.

Banco de Italia: En oro: 305.000,000. En plata: 61.500,000. Descuento: 5 p/o.

Banco Nacional de Bélgica. En oro: 87.100,000. En plata: 16.600,000. Descuento: 3 p/o.

El resumen de la existencia metálica de todos los Bancos de Europa, es este, en francos:

Oro. 8.047.300,000.
Plata. 2.550.600,000.

No solo por la abundancia del dinero que se nota en los Bancos y mercados, que podrá permitir operaciones de conversión de las deudas bien garantidas, si no por anuncios precisos de operaciones determinadas que se proyectan, es de creer que el año 1897 será fecundo en empréstitos.

Alemania ya ha publicado su proyecto de conversión del 4 por 100 consolidado en 3 1/2 por 100. Esta deuda importa 450 millones de marcos, ó sea 562 millones de pesetas.

Se ofrece por el Gobierno abonar el 4 por 100 hasta Septiembre de este año, reembolsar á los tenedores que no acepten la conversión y además no convertir el papel que se cree de 3 1/2 por 100 antes del año 1905.

El Estado brasileño realiza también una operación de que espera conseguir grandes resultados para el desarrollo de la riqueza nacional. El Banco de París y de los Países Bajos está encargado de la suscripción de 130,000 obligaciones de 500 francos al 5 por 100, emitidas á 300 francos por el Estado brasileño, de *Minas geraes* para la construcción de vías férreas y otros empeños industriales que sirvan al desarrollo de la riqueza natural de aquel país.

Y no obstante el exceso de dinero, en Europa la vida es cada día un problema de más imposible solución. La lucha, de puro activa, es ya ardiente, apasionada. El contraste, es bastante desconsolador.

Eso que sucede en la esfera individual, toma

aun proporciones alarmantes entre las naciones mismas. Porque, hasta ahora, los países jóvenes servían para establecer cierto equilibrio con la abundante producción industrial europea, porque adquirían el exceso. Ya todos pretenden ser productores y hay Estados nuevos que lo van consiguiendo. Quiere decir que los mercados de consumo desaparecerán aumentándose la competencia, pues que en ella tomarán parte esos mismos inesperados elementos. La más amenazada, por sus pingües y extensas ventas industriales y comerciales, es Inglaterra.

Veamos el estado de operaciones en fondos y valores públicos americanos, cuyos precios han tenido bruscas oscilaciones por los acontecimientos generales ya expresados.

Las obligaciones argentinas del 5 p/o, año 1886, que estaban á 402, han bajado á 398. El 5 p/o á 80. Las cédulas nacionales, série A á 30 3/4 y 31. Série B á 27 1/2 y 28. Provincial á 5 3/8.

El 6 p/o mexicano, es resistente. Las últimas cotizaciones han sido: en Londres á 96 y 96 1/4. En Berlín á 96 40. Y en Frankfurt á 96.

El 4 1/2 p/o brasileño, que quedaba á 72,20, ha bajado á 71,50. El 4 p/o, emisión 1889 de 68,30 á 67,70.

El empréstito de Chile, año 1892 á 92,3.

Guatemala: 37 á 38,40.

Perú: 3 3/4, 11 1/2 y 43.

Uruguay: 3 1/2 p/o: 40 7/8 y 40 1/4.

Colombiano 1873; 23,10 y 23,4

4 p/o ecuatoriano; 13,15.

Haiti, 5 p/o 1875; 228,50.

Los títulos del Banco Nacional de México, se mantienen entre 610 y 615.

Banco de la Provincia de Buenos Aires; 33,30.

Banco Hipotecario Argentino; 17,30. Anglo-Argentino; 4,50

Banco de Guadalupe; 1,000.

Idem de la Guayana; 925.

Idem de Martinica; 450.

Idem de la Reunión; 530.

Idem de Tarana; 3 1/4 y 3 1/2.

Ferrocarril Central mexicano; 69,70.—Mexicano, 21 1/2, 80,1 y 35,7.—Nacional mexicano, 52 1/2.—Central Pacífico; 11 1/2 y 11 3/4.—New-York Central; 95 1/2 Buenos Aires; 133,4.—Rosario; 65,6. Central Argentino; 74 1/2.—Uruguay, 104,5.

Oro en barras. 1.000/1.000, el kilo, 3.437 francos.—Plata en barras 1.000/1.000, el kilo, 218,89.

Onzas españolas, oro; 80,25 á 80,75.—Onzas mexicanas y colombianas; 80,25 á 80,75 —Pesos mexicanos; 2'60 á 2'65.—Soberanos ingleses; 25,12 á 25,17.—Águilas de Estados Unidos; 25'70 á 25,90.—Guillermo (20 marcos); 24,50 á 24,60.

—Imperiales rusos; 20,55 á 20,65.—Coronas de Suecia; 27,40 á 27,60

Cambio de España, sobre París; 25,40.

Tipo del oro en Buenos Aires; 287,20 papel.

República Argentina. Valor del peso papel: 1 franco 74.—Valor del franco en moneda nacional argentina; duros 0'57.

Cambio en Buenos Aires sobre Inglaterra: 48 3/4.—Francia: 5,06 —Bélgica: 5,07—Alemania: 4,12

Introducciones de oro en Europa, se acaban de hacer por los últimos vapores llegados á Southampton, procedentes del Transvaal, en la siguiente forma:

Del Standart Banco; 59 301 onzas. Del Banco de Africa; 10.141. Del Africa Banco Corporación; 8.062. Del Natal Banco; 12 986.—Del Banco Nacional; 27.800.—Y del Banco francés de Sur del Africa; 3.360.

Las cotizaciones más recientes de los principales títulos europeos, son estas: 3 p/o francés: 103,15.—3 p/o amortizable, 101,85.—3 1/2 p/o 1894: 105,32.

Banco hipotecario de Francia: 585.

Idem de Francia: 3,675.

» de París y de Países Bajos: 830 y 848.

» Nacional de Descuentos: 592.

» Internacional de París: 623

» Nacional de Berlín: 144 á 147.

» de Bélgica: 15.

» Nacional de Roma: 725.

Consolidado prusiano: 98,30 á 98,50.

Exterior español; 4 p/o: 78 á 78,95.

Renta italiana: 4 p/o: 94,22.

Ruso 4 p/o 1894: 98,62. Renta belga del 3 p/o

101,60.

Sr. D. Jerónimo Aguilar (Ex-Aduana de Santo Domingo), exactamente con las mismas facultades que antes.

Rogamos á nuestros favorecedores en los Estados Unidos Mexicanos, hagan los pagos á dicho señor y lo atiendan en todo.

El periódico se enviará desde la Administración en París, directamente á los señores abonados tanto de América cuanto de Europa é igualmente el canje á la prensa.

Para suscripciones, anuncios, canje de publicaciones y demás; entiéndanse con la Dirección y Administración en París. Las señas, en la cabeza del periódico.

MISCELANEA

Un médico de Madrid que vivía en la calle de Segovia, decía una noche:

—Vengo de visitar tres enfermos: uno en la ronda de Santa Bárbara, otro en la Puerta de Alcalá, y el tercero en el Pacífico.

—¡Caramba!—murmuró uno de los que lo oían,—parece que todos los enfermos de usted están en el último extremo.

Hablábase del duelo en una tertulia, y uno de los presentes dijo á un médico:

—¿Y usted, doctor, no se ha batido nunca?

—No, señor. Por otra parte, ¿qué emoción podría causarme el matar á un hombre?

Cualquiera que sea la pureza de los productos químicos empleados en el blanqueo de la ropa, nunca hay certidumbre de obtener una limpieza perfecta. En efecto, la ropa se cubre con frecuencia de manchas amarillas, conserva las preexistentes ó bien queda oscura. Estos diversos accidentes se deben á las calidades particulares del agua empleada. Con agua destilada ó purificada, dichos accidentes no tienen lugar; pero cuando las aguas están muy cargadas de sales de cal ó de magnesia, no sucede lo mismo. El bicarbonato de cal se desdobra por la ebullición ó la adición de soda y forma un precipitado que se adhiere á la ropa. Actuando como barniz, fija á los tejidos el color amarillento que posee la solución alcalina donde toma nacimiento. Se puede además evitar este inconveniente y hacer inofensiva una agua alcalina, adicionándola de un silicato alcalino, cuya calidad esencial es ser enteramente soluble en el agua. Se le obtiene fácilmente mezclando al carbonato de soda anhydro en polvo, 10 á 20 por 100 de una solución saturada de silicato de soda NaO, SiO². El carbonato tendiendo á formar hidrato NaO, ₂SiO²+₁₀HO, absorbe el agua de la solución y se hace, por decirlo así, el apoyo del silicato. En esta forma, dicha sal es fácilmente transportable y conserva su solubilidad, mientras que ningún silicato obtenido directamente por fusión es integralmente soluble. En el seno de la legía el silicato dá con las sales de cal y de magnesia un precipitado coposo, que se deposita velozmente, no es absolutamente adherente y se vuelve pulverulento como la arena. En solución en una agua purificada, todos los productos lexivables son empleados útilmente. Además, como ya no hay pérdida alguna de soda cáustica, ni de carbonato de soda, se pueden calcular las cantidades estrictamente necesarias de estos productos y evitar así un exceso nocivo y costoso.

Notas de un viajero:

«En Milán no se tiene noticia de que exista el arroz á la milanesa, y en Moscou es imposible encontrar un objeto de piel de Rusia.»

Cuéntase que una hoja en blanco de un curioso volumen de las obras de Emerson, recogido por casualidad por el Profesor Tyndall en el estante de un vendedor de libros viejos, se encuentran escritas estas palabras: «comprado por inspiración.»

El secretario de Redacción,

FRANCISCO DE LA FUENTE (Hijo).

Imp. de Pujol y C.^a, Tallers, 45.

BARCELONA

ADVERTENCIA

Nuestro Representante en México, continúa siendo como hasta ahora, el

Anuncios

TODOS los días aparece un nuevo específico para el cutis; pero está seguro que casi siempre no son más que afeites. Solo la **Crema Simón** da á la tez la frescura y belleza naturales. Desde hace treinta y cinco años se vende en el mundo entero á pesar de las muchas falsificaciones. Los **Polvos de arroz** y el **Jabón Simón** completan los efectos higiénicos de la **CREMA SIMÓN**.

J. SIMON, 13, rue Grange Batelière, Paris, y las farmacias, perfumerías, bazares y mercaderías del mundo entero.

THE BANK OF BRITISH NORTH AMERICA

Incorporated by Royal Charter
Paid-up Capital, L. 1,000,000. Reserve fund, L. 275,000.

Grants Letters of Credit on its Branches in the Provinces of Quebec, Ontario, Nova Scotia, New Brunswick and British Columbia (Dominion of Canada), and its agents in New York, San Francisco and Chicago, payable on presentation free of charge.

Also purchases, or forwards for collection, Bills on America and Coupons for dividends on American stocks, and undertakes the purchase and sale of stock and other money business in the British Provinces and the United States.

By order of the Court. — A. G. WALLIS, Secretary. — 3, Clement's-lane, Lombard-street, London, E. C.

Ferrocarriles mexicanos

Central, Estación de Buenavista.

Los precios de pasaje se calculan 3 cs. por kilómetro en 1.ª, 2 cs. en 2.ª y 1 y medio en 3.ª clase, más 2 p.º.

Para El Paso sale de México á las 9 a. m.
Para Zacatecas, (tren local) sale á las 9 p. m.
De El Paso llega á México á las 6 p. m.
De Zacatecas, (tren local,) llega á México á las 7 a. m.

El tren local á Pachuca, sale de México á las 7 a. m. y regresa á las 6 p. m.

Hidalgo y Nordeste, Estación de Peralvillo.

Sale de México á las 7 a. m. y á las 4 p. m.
Llega á México á las 9.50 a. m. y á las 6.50 p. m.

Interoceánico, Estación de San Lázaro.

La tarifa de pasaje es de 2 cs. en 1.ª, 1 y medio en 2.ª y 1 c. en 3.ª clase, más 2 p.º.

De México á Jalapa y Veracruz sale el tren á las 7 a. m. y regresa á las 7.15 p. m.

El tren directo á Cuautla y Puente de Ixtlas á las 8 a. m. y llega á las 4.40 p. m.

El tren local á Texcoco sale de México á las 5.20 p. m. y regresa á las 8.55 p. m.

El tren local á Ozumba sale á las 2 p. m. y regresa á las 9.15 a. m.

Mexicano, Estación de Buenavista.

El viaje á Veracruz sale de México á las 7 a. m. y regresa á las 6.40 p. m.

El tren local con viajes para Pachuca y Puebla sale de México á las 4 p. m. y regresa á las 9.35 a. m.

México á Cuernavaca, Estación del Central en Buenavista.

Sale de México á las 7.15 a. m. y regresa á las 4.30 p. m.

Nacional Mexicano, Estación de la Colonia.

Su tarifa de pasaje es igual á la del Central.

El tren directo á Laredo sale de México á las 8 p. m. y regresa á las 7 a. m.

El local á San Miguel Allende sale de México á las 6.30 a. m. y regresa á las 8 p. m. Es el mismo que hace el servicio directo á Morelia por el ramal de Acámbaro.

El local á Toluca sale á las 4.15 p. m. y regresa á las 10.15 a. m. No corre los domingos.

En la Dirección de este periódico se suministrarán toda clase de informes sobre itinerarios y tarifas de los ferrocarriles mexicanos.

Paquetes Postales desde México

Para Francia

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, hasta 5 kilogramos, 60 cs.

Para Alemania

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, hasta 5 kilogramos, 60 cs.

Para Inglaterra

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, por cada 480 gramos ó fracción de este peso, hasta 5 kilogramos, 16 cs.

Para instrucciones é informes sobre paquetes postales de México ó para México, en la Dirección de este periódico.

Astillero Veá-Murguía

DE NORIEGA Y C.ª

EN CADIZ (ESPAÑA)

Constructores de barcos para las marinas de guerra y mercante. Construyen en la actualidad el acorazado **Emperador Carlos V**, de 9.235 toneladas de desplazamiento.

LOCKWOOD AND CO.

STOCK AND MINING SHARE DEALERS,

3, Throgmorton Avenue, London, E.C.

ESTABLISHED 1886.

No commissions. Close prices. Immediate settlements

South African, West Australian, & other Mining Shares

Fortnightly Settlements—Mining Shares for the Current Stock Exchange Account. Terms 10 per cent. Deposit with order on actual amount of Stock purchased. We Guarantee Prompt Delivery of Stock, or can Carry Over Shares from Account to Account at low contango rates.

Forward Delivery—Mining Shares for One, Two, or Three Months forward delivery. Terms, 15 per cent. Deposit.

Options granted on Mining Shares for Fourteen or Twenty-Eight Days, or for longer periods. Option buyers limit their liability to the amount paid as premium for the right of calling a certain share at a fixed price within an agreed time.

The following PUBLICATIONS will be sent gratis and post free on application:—«Our Market Report and Barometer for the Week»; «Monthly Investment List»; «Daily Mining Share List»; «Weekly Mining List.»

Telegraphic Address—«PERSONIFY, LONDON».

CIUDAD DE MÉXICO

HOTELES

Bazar, Calle del Espíritu Santo.—Bilbao, Portal de Agustinos núm. 1.—Bella Unión, Palma y Refugio, esquina.—Buenavista, Calle de las Estaciones.—Central, Calle de las Escalerillas núm. 20.—Cántabro, Calle del Cinco de Mayo núm. 6.—Europa, Calle del Coliseo Viejo núm. 22.—Guillow, Calle de San José el Real y Cinco de Mayo.—Gran Oriente, Calle de la Monterilla.—Gran Sociedad, esquina del Espíritu Santo y Coliseo Viejo.—Guardiola, 1.ª Calle de San Francisco.—Humboldt, Calle de Jesús Nazareno, esquina.—La Estrella, Calle del Refugio (Tlapaleros).—Iturbide, Calles de San Francisco, Gante y Coliseo.—Jardín, 1.ª de la Independencia.—Los Alpes, Calle del Cinco de Mayo.—Nacional, Calle de la Profesa.—Refugio, Calles del Refugio y Espíritu Santo (Coliseo).—San Carlos, Calle del Coliseo núm. 1.—San Agustín, Calle de San Agustín.—Seminario, plaza del mismo nombre.—Turco, Calle del Coliseo.—Universal, Puente del Espíritu Santo.—Viena, Calle del Seminario.—Vergara, Calle de Vergara.—Washington, Cinco de Mayo y Alcaicería.—Hotel del Espíritu Santo núm. 1 1/2 (frente al bazar).—Idem. 1.ª de San Francisco 1.—Idem 3.ª de San Francisco 1.—Idem Espíritu Santo 4.—Idem Coliseo viejo 19.—Idem Comonfort, 2.ª del Cinco de Mayo 1.—Idem Alcaicería 21 y 22.—Idem Gante y San Francisco.—Idem Tlapaleros, 19.—Idem Independencia y San Juan de Letrán.—Colón, San José el real 21.

CASAS DE HUESPEDES

Tacuba 22.—Independencia y Colegio de Niñas.—2.ª Monterilla 10.—San Agustín 1.—Seminario 7.—Vergara 11.—Santa Clara 10.—Cordobanes 3.—Santa Clara 1.—1.ª Independencia 5.—Cinco de Mayo 10 y 12.—Cinco de Mayo y Alcaicería.—San Bernardo 2 1/2.—Plazuela de Buenavista 3.—Tacuba 25.—Iturbide 2.—Portal de Agustinos 3.—Balvanera 18.—Revillagigedo 1.—2.ª del 5 de Mayo 6.—Coliseo Viejo 12.—Callejón del Estanquillo.—Puente de San Francisco 3.

ATRACTIVO SIN PRECEDENTE

S. D. L.

Compañía de Lotería Nacional de Santo Domingo
Capital, 2,000,000 de pesos

Plan de la Lotería 100,000 billetes en enteros y fracciones para satisfacer á los compradores.
Sorteos mensuales Lista de los premios.

1 Premio de Ps. 320,000

1 Premio de	80,000	oro americano	80,000
1 » »	40,000	» »	40,000
1 » »	20,000	» »	20,000
2 Premios de	10,000	» »	20,000
5 » »	1,000	» »	5,000
10 » »	2,000	» »	20,000
25 » »	1,200	» »	30,000
50 » »	800	» »	40,000
100 » »	600	» »	60,000
200 » »	240	» »	48,000
300 » »	160	» »	48,000
600 » »	120	» »	72,000

Aproximaciones:

100 de pesos	400	al primer premio	40,000
100 » »	240	al 2.º »	24,000
100 » »	160	al 3.º »	16,000
100 » »	120	al 4.º »	12,000

Premios terminales:

999 de pesos	80	al primer premio	79,920
999 » »	80	al 2.º »	79,920
999 » »	40	al 3.º »	39,960
999 » »	40	al 4.º »	39,960

6592 1.149.760

PRECIO DE LOS BILLETES

En oro americano.

Billetes enteros, ps. 10; Medios, ps. 5; Quintos, ps. 2; Décimos, ps. 1; Vigésimos, 50 cs. Cuadragésimos, 25 cs. oro americano.

Garantizado el pago de premios por el Banco de Santo Domingo, según certificado inserto en todos los billetes.

Los premios se pagan en oro ó moneda corriente de los Estados Unidos de Norte América, á la presentación y entrega de los billetes.

DIRECCION.—J. B. Sarson, Ciudad de Santo Domingo.

UN CAFETAL

con 45,000 matas, que comienza á dar producto y se halla en el Estado de Oaxaca; se vende en buenas condiciones.

Informes: 4.ª del Ciprés núm. 9, México.

EXPOSITION DE 1900

A vendre ou à louer en un ou deux lots vaste terrain de 72 000 metres, à 300 metres de la gare d'Auteuil et pouvant convenir pour vélodrome et attractions de toutes sortes. S'adresser à M. Marin 40, rue de Lubeck, Paris.

ACADEMIA PALACIOS

CALLE MAYOR, 32, 2.º — MADRID

Preparación especial para las Escuelas de Ingenieros de Caminos, Minas, Montes, Agrónomos y Arquitectos

La enseñanza está á cargo de los

PROFESORES:

- D. Rafael Palacios, Ingeniero de Minas.
- D. Baldomero Donnet, Ingeniero de Caminos.
- D. Rafael Bautista, Ingeniero de Minas.
- D. Basilio Beamonte, Ingeniero de Caminos.
- D. Vicente García Castaño, Ingeniero de Minas.
- D. Eduardo M. de Castro, Ingeniero Agrónomo.

SE ADMITEN INTERNOS.
La correspondencia al Director Sr. Palacios.

ENFERMEDADES DEL PECHO
JARABE
DE HIPOFOSFITO DE CAL
DEL D. CHURCHILL

Al cabo de algunos días después de principiar el tratamiento, disminuye la tos, vuelve el apetito, cesan los sudores y el enfermo siente una fuerza y un bien-estar enteramente nuevos. A eso se añade, poco tiempo después, un cambio muy sensible en el aspecto del enfermo. Las evacuaciones se regularizan, el sueño es tranquilo y reparador y se manifiestan todas las señas de una nutrición fácil y normal.

Este Jarabe contiene los elementos de los huesos, el fosforo y la cal, y conviene especialmente á los niños, á las mujeres embarazadas y á las nodrizes.

Exigir los frascos cuadrados con la firma del Doctor Churchill, y la marca de fabrica de M. SWANN, farmacéutico químico, 12, rue Castiglione, PARIS.

— Precio : 4 francos en Francia.

SE ESPENDEN EN LAS PRINCIPALES BOTICAS

LES ATELIERS DE LA SENNE

SOCIÉTÉ ANONYME.—BRUXELLES-MIDI.

Division de Bousval

Forges et Usines d'Estampage.

Pièces brutes ou parachevées en fer ou acier pour: Matériel de chemin de fer, voies ferrées, construction, carrosserie, armurerie, machines agricoles, quincaillerie. — Clefs à écrous. — Chaines, ferrures diverses.

Division de Bruxelles

Ateliers de décolletage.

Vis cylindriques de toutes formes et tous pas en tout métal. — Pièces détachées quelconques pour toute industrie, d'après modèle ou croquis coté. Boulons, écrous, rondelles, goujons, goupille conique, etc., produits par décolletage. — Filetage. — Travaux de tour et à façon. Petite mécanique. Pièces de vélocipédie. Cementation. Etirage au banc, etc.

VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Talleres fundados en 1854

19 — CALLE DEL CAMPO SAGRADO — 19
Barcelona (España)

Casa especial en maquinarias completas para fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas, etc. Prensa hidráulicas y de todas clases, máquinas de vapor, motores, turbinas, malacates, bombas, etc.

24 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2 de progreso, de premio. Numerosas referencias en la Península y Ultramar.

Telegramas: VALLS, Campo Sagrado
BARCELONA. Teléfono 595.

AVIS AUX INTÉRESSÉS

de la Participation trimestrielle.

Répartition: Dividende 6.19 0/0 outre l'intérêt.
Ecrire ou s'adresser: 14, rue de la Banque.—Paris.

BANCO INTERNACIONAL

DE GUATEMALA

Capital pagado.	Ds. 1.400,000.00
Fondo de reserva.	» 1.360,000.00
Fondo para dividendos.	» 229,287.24
Fondo para eventualidades.	» 77,590.16
	» 3,066,877.40

El Banco abona por Depósitos á 3 meses 5 por ciento anual.

El Banco abona por Depósitos á 6 meses 6 por ciento anual.

Guatemala, Julio de 1896.

Directores:—J. F. Aguirre (h.)—Antonio de Aguirre.—J. Saturnino Tinoco.

R. H. Martín.

Gerente.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

DE BARCELONA

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz —El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 30, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

Linea de Filipinas

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraochée y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyego y Yokoama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

Linea de Buenos Aires

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

Linea de Fernando Poo

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marzo y con escalas en Barcelona y Cádiz.

Servicios de Africa. Linea de Marruecos.

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tanger

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta. — Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en las Agencias

Pasaje de la Paz. — BARCELONA.

Puerta del Sol, 15.—MADRID

Rue Scribe, 3.—PARIS.

Avis relatif á l'incandescencia par le gaz

La Société nouvelle d'éclairage, 45, Bd. Magenta, Paris, rappelle au public que ses nouveaux prix sont les suivants:

Bec complet, n.º 1. 4.50

— 2. 5

Manchons de remplacement, n.º 1. 1.50

Pour becs de toute provenance, 2. 1.75

Ces prix comprennent la pose á domicile: il suffit d'écrire une carte postale pour être servi de suite.

Precios de suscripción á la REVISTA LATINO-AMERICANA

Paris.	Al año	18 francos.
Departamentos de Francia y Naciones de Europa.	» »	24 »
Estados Unidos Mexicanos.	» »	12 pesos plata.
Demás Naciones de América.	» »	12 pesos oro.
Países no comprendidos anteriormente.	» »	15 »

La suscripción cuando menos, se admite por un trimestre.

Pago adelantado.—Se aceptarán anuncios.—Precios convencionales.